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黃崇哲牧師(美國洛杉磯)：從這幾天的會議知道，

羅姆人的需要很大，而且需要整全的服侍。他們散

居在不同的地區，若是華人希望幫助他們，向他們

傳福音，可以先選一個地點來開始，慢慢發展。

回到教會後，先促進自己教會關心羅姆人的宣

教事奉；也期盼能與北美或歐洲和布達佩斯的華人

教會分享。同時，也期望羅姆人自己興起宣教。

歐耀強牧師(法國巴黎)：法國有約50萬羅姆人，單

在巴黎也有約14萬，可見需要很大。回去後定會提

醒華人要關心羅姆人，也希望在稍後舉行的歐洲華

人教牧同工退修會上傳遞這個信息，鼓勵華人教會

參與羅姆人的事工。(編按：歐耀強牧師和魏光民師

母已在上述退修會上介紹羅姆人的需要，不少華人

同工都有所感動，希望得到更多的資訊。)

程國儀牧師(美國三藩市)：美國也有羅姆人，美國

教會可以從幫助當地的羅姆人入手。(編按；陳惠文

會長提及美國加州已有羅姆人教會，可以鼓勵加州

的華人教會去認識。)

丁牧師(加拿大)：這幾天所聽到的不少，對羅姆人

開始有些印象，但對他們的文化和屬靈方面知之仍

少，需要加以了解。從這幾天知道，他們的音樂感

很強、情感很豐富、屬靈經驗很多，這些都需要繼

續去探索，要認識的仍很多。

譚文耀弟兄(香港)：我代表教會差傳委員會前來參

加。透過這幾天，對羅姆人有了一些認識，我盼望

華人教會能定期差派短宣隊前來，認識他們，服侍

他們。以香港教會弟兄姊妹所擁有的專業，加上愛

心的支持，我相信在教育、醫療、健康等方面，可

以提供適切的幫助，使羅姆人有更好的生活。

丁師母(加拿大)：舉行一個像這樣最少有六種語言

的會議，實在不容易。這次是華人領頭，也希望華

人領頭作第二次，可以讓人更深刻的、更具體的知

道，原來有這樣一群人是我們所不認識的，我們可

以投入參與，幫助他們建立未來。

Vivian Chew(加拿大多倫多)：這是我第一次認識

羅姆人，有很多驚訝的發現，仍需要繼續了解。
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龍蕭念全師母(香港)：羅姆人的情感很豐富，尤其

是婦女易受感動，易哭，她們很重視禱告。在塞

爾維亞教會的Pastor Viktor Sabo，他的妻子也是注
重禱告的，盼望香港注重禱告的姊妹一起來認識他

們，彼此配搭禱告。

劉達芳博士(香港)：羅姆人中間已有不少信徒，這

次來也認識了一些機構，知道他們已有的服侍，並

且也具規模，是此行的最大收穫。很多國家有羅姆

人，可以鼓勵他們自己來做，因為他們的文化與我

們不同，例如他們喜歡說故事和唱歌。我們只能擔

當配角，不能喧賓奪主，最好由羅姆人教會來領

導，我們配搭。

另一方面，華人很多是經商的，或者可能提供

商機，指導他們營商的方法，但不能把我們自己的

一套強加在他們身上。

魏 光 民 師 母 ( 奧 地 利 維 也 納 )：很欣賞M e l o d y 
Wa s c h m u t h這位姊妹，她做了很多有關羅姆人的
研究，若是有人來配搭，便可以做得更多和更長

久，盼望有華人願意參與。歐洲華人教會需要宣教

教育，需要鼓勵多作傳福音的事奉，如今可以鼓勵

他們向羅姆人傳福音，也可以支持羅姆宣教士到維

也納向一群未聽聞福音的同胞傳福音。

營商方面，匈牙利的首都布達佩斯(Budapest)
和塞亞爾維亞的首都貝爾格萊德(Belgrade)，都有很
大規模的華商批發中心，若要幫助羅姆人建立自己

的生意，可以鼓勵華人基督徒商人用較低廉的批發

價錢售與羅姆人，教導他們做生意的技巧。相信這

是可行的。

周銳弟兄(加拿大多倫多)：在這次會議裏收集了很

多有用的資訊，回去後會在教會分享，探討如何建

立事工。要做的實在不少，他們的風俗習慣，如教

育、婚姻、生養、迷信等等，都需要改變，但不容

易，需要定期有短宣隊前來。

唐緻靈姊妹(香港)：各地的羅姆人有不同的文化、

背景，需要先多了解，然後才可以思考怎樣去幫助

他們。我覺得他們的需要不在金錢上，也不在屬靈

上，而是要平等對待他們，尊重他們，並且用心去

了解他們的思想和文化，所以要與他們多談話，多

聽他們分享，並且留意他們的需要。

龍維耐醫生(香港)：在主持工作坊的時候發現，他

們有不少與華人相同的地方。例如在潛意識上覺得

白人(西方)看不起自己，所以，鼓勵他們將福音遍
傳的時候，要陪伴他們，與他們同行，彼此交流。

說不定神大大使用他們把福音遍傳。

徐國銘傳道(香港)：所聽到的仍有限，仍不能說出

他們有何需要，但從工作坊上聽到，他們需要愛。

另一方面，我們可作的其中一項是助學。我們教會

所屬的差會，在緬甸有神學生培訓的工作，我們參

與神學生的助學計劃。那些神學生可以講華語，也

可以講少數民族的語言，當他們回到自己家鄉時，

我們也繼續資助他們的事奉，向不同語言的人傳福

音。我想，可以借用這模式來資助羅姆人的神學培

訓，以及他們畢業後的傳道工作，向自己不同語言

的同胞傳福音。

羅錫為牧師(加拿大溫哥華)：要愛他們，也要學習

如何去愛，超越文化的愛。耶穌訓練門徒，是用生

活作榜樣，要栽培羅姆人成為門徒，是與他們一起

生活，超越文化。在大會裏遇見一對夫婦，匈牙利

的姊妹嫁給羅姆人弟兄，二人一同在匈牙利牧養羅

姆人教會，這是很少見的結合。這位匈牙利姊妹

願意幫助羅姆人，投入他們的生活，把福音傳給他

們，實在是美好的配搭。

我們也要學習的，或許是我們已遺忘了的講故

事技巧。羅姆人喜歡聽故事，一個小小的故事對他

們會有大的啟發。

此外，也可以教導他們做生意的技巧，手工

藝、小本生意，這些都是華人擅長的。

他們大部分是未得之民，我們在這裏所見到的

都是羅姆人牧者，但仍有坐蓬車、當妓女，做最低

下層的工作，連羅姆人自己也看不起他們。我們應
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如何去愛這些未得之民？值得思考！

王張茀迪師母(美國三藩市)：我負責協助大會收發

傳譯的耳機，透過事奉，我覺得多一種華語的傳

譯，可以鼓勵多些華人來參加。(編按：大使命中心
已定於2015年9月底於匈牙利舉辦另一次以華人為
主的羅姆人宣教研討會，目的在鼓勵華人多認識與

他們為鄰的羅姆人。)

王永信牧師(美國三藩市)：看到這麼多的羅姆人參

加會議，有很大的感觸，羅姆人事工的前路仍很

遠，責任很大。但透過會議，神開闊了我的眼界，

看到如此多機構在幫助他們，而且很有成績。所

以，羅姆人事工的路雖然仍很遠，但對前景感恩，

因為比我們想像中為好。

我對會議有三個建議：(1) 這樣的會議最好每
年有一次，彼此連繫，大家分享事奉心得。(2) 場
地方面，可以考慮借用神學院來舉行，不但節省

經費，也有屬靈氣氛。例如到克羅地亞(Croatia)的
Evangelical Theological Seminary舉行。(3) 尊重他
們，盡量由羅姆人來負責，邀請他們作主持，培育

他們的領袖，我們當配角。若由本地羅姆人教會的

領袖來籌辦，一定會更成功。

陳惠雪姊妹(香港)：羅姆人與昔日的華人有很多相

似之處，第一就是含蓄，喜歡透過故事來表達意

念，不喜歡直接說出來。在會議裏，羅姆講員也是

常常說故事、講見證。第二是喜歡大家庭，喜歡熱

鬧，喜歡很多兒女。在敬拜的時候，他們也載歌載

舞，熱熱鬧鬧的。第三，與傳統的華人社會一樣，

喜歡早婚，而且兒女的婚姻是奉父母之命。縱然是

教育水平較高的，二十歲的男性若仍不結婚，父母

會經常催婚，甚至會請牧者來勸說。女性則在13
歲時便會提親。會議裏遇到的羅姆牧者，看起來仍

很年青，但已經生兒育女了。第四，他們是以人為

主，而非以事為主的。舉例來說，在會議裏，講員

忘了時間，他們也不喜歡催促他們，認為不尊重。

所以要服侍他們，我們先要在很多方面調整自己的

心態，不能指他們的文化和習慣不對。

羅姆人與今日華人散居各地的情況相似，他們

也分散在不同的地方，很多都與華人毗鄰，所以可

以鼓勵華人多關心他們。

陳惠文會長(美國)：去年春夏之交在東歐走一趟，

看見不少機構在服侍羅姆人，有些做得不錯，也有

些需要支援，東歐羅姆人的需要特別大。

舉辦這次大會，目的在開啟他們的眼界，提升

他們的能力。所以，邀請的參加者一半是羅姆人，

一半來自其他地方，是希望他們彼此學習。在節目

內容的編排上，也有一些屬學術性的，或許他們會

感到吃力，但期望能有所學習。同時，也讓他們可

以參與，無論大堂聚會或工作坊，都有羅姆牧者擔

任講員和主席。

會後舉辦的短宣，安排華人同工前往探訪各區

羅姆人社群，目的是多認識他們的情況。因為羅姆

人對華人與對西方人士有不同的感受，較願意與華

人接觸。所以，大使命中心期望華人教會能集合力

量，選定一個國家、一種語言，幫助當地羅姆社群

的成長，培育他們的未來領袖，促進社區的發展。

羅馬尼亞的首都有一個名叫「路得事工」

(Project Ruth)的服務，不但有植堂、門訓、聖經學
院，也開辦中小學、手工藝班、技能訓練和醫療服

務等，是一個整全的培育事工，幫助羅姆社區的發

展。在不同地區的羅姆社群都有此需要，華人教會

若願意幫助羅姆人，可以參考這個事工。

在歐洲，有不少華人散居，為鼓勵歐洲的華人

關心他們的需要，大使命中心今年將會舉辦一次以

華人為主的羅姆人宣教會議，日期定在9月29日至
10月2日，詳情很快便會公佈。


